

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 3, PRAL.  
Hora de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## ADVERTENCIA

Con el presente número comienza trimestre para la mayor parte de nuestros suscritores, de quienes esperamos abonar su importe á la mayor brevedad.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### EL COMITÉ NACIONAL A LAS AGRUPACIONES

Hallándose próximas las elecciones para diputados provinciales, este Comité cree de su deber recordar á sus correligionarios el acuerdo tomado por nuestro partido en el Congreso de Bilbao, según el cual no deberá éste acudir á dichas elecciones, aconsejando á la clase trabajadora siga análoga conducta.

Si bien es cierto que las Diputaciones provinciales son organismos políticos á los que conviene llevar la representación de nuestras ideas, no lo es menos que la esfera de acción en que aquéllas se mueven es muy limitada, y que las ventajas que pudieran obtenerse no compensarían los esfuerzos hechos, pues al fin toda lucha lleva consigo un gasto de fuerzas que hoy por hoy necesita nuestro partido para obras de mayor empeño y de más utilidad para el proletariado.

Es, por tanto, lógica la conducta del Partido Socialista al aconsejar á los trabajadores la abstención en las próximas elecciones y la preparación para entrar en campaña en las de diputados á Cortes, donde por primera vez en España va á luchar una clase enfrente de otra clase.

En este sentido deberán trabajar todas las Agrupaciones, no ya sólo cerca de los correligionarios recordándoles el cumplimiento del acuerdo arriba citado, sino de todos los obreros disuadiéndoles de que sumen sus votos con los de los partidos políticos burgueses.

Madrid, 1.º de diciembre de 1890.—Por acuerdo del Comité Nacional, FRANCISCO DIEGO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

## EN DERROTA

En el terreno de las ideas, como en el de los hechos, las ideas socialistas revolucionarias avanzan extraordinariamente.

En breve espacio de tiempo se ha verificado un cambio que así lo demuestra.

No hace mucho, los defensores á sueldo de la burguesía, los políticos de todos los partidos que quieren el mantenimiento del actual régimen social, hacían algunos escarceos contra el socialismo moderno, calificándole de utópico y presentando enfrente de él, como medios que podían mejorar la condición económica de los asalariados, el ahorro, la cooperación, la coparticipación y otros de la misma índole.

Más ó menos convencidos, y con mejor ó peor intención, los Moret, los Pedregal, los Gabriel Rodríguez y tantos otros pronunciaban extensos discursos en pro de aquellos sistemas, que unos son completamente absurdos y otros incapaces de producir á los trabajadores el menor beneficio.

¿Qué ha ocurrido, qué ha pasado aquí para que los campeones de semejantes panaceas hayan cesado casi en absoluto en la propaganda de ellas? ¿Por qué los que disponen de tantas tribunas y tantos otros medios para difundir sus ideas no siguen presentando á los ojos de los obreros como las mejores las que por tanto tiempo han preconizado?

No hay misterio alguno en este mutismo de esos adalides de la clase capitalista. Es que por una parte han visto que sus predicaciones no hacían la menor mella en la clase proletaria, y por otra han reconocido la insignificancia y endeblez de tales medios

para manejarlos como armas contra las afirmaciones socialistas, y han renunciado á hacer uso de ellos, ó sólo los emplean en casos muy contados con el solo objeto de no pasar por inconsecuentes.

Esa, y no otra, es la razón de dicho cambio. Y se explica que así hayan procedido. ¿Qué obrero, hoy, con el mezquino salario que gana, comparado éste naturalmente con los precios que alcanzan los artículos más necesarios para la vida, puede, no ya ahorrar, sino vivir siquiera libre de deudas?

¿Qué ahorros puede hacer al presente la mayoría del proletariado cuando, por consecuencia del enorme desnivel que hay entre la producción y el consumo, son contados los obreros que no tienen vacaciones en algunos períodos del año?

¿Y qué podrán ahorrar en la actualidad los muchísimos obreros que, arrojados de los talleres y las fábricas por la introducción de las máquinas, el perfeccionamiento de otras y el exceso relativo de productos, carecen de ocupación?

En estas condiciones, predicar el ahorro no sólo sería torpe é ineficaz, sino por todo extremo ridículo.

Respecto á la cooperación, cuya base es el ahorro, ¿cómo recomendarla ahora si éste es imposible? Además, la cooperación ha podido arraigar algo cuando la industria tenía poco vuelo y el capital no estaba aún concentrado; pero hoy, que sucumbe en la competencia gran número de fabricantes é industriales, y que todo negocio ó empresa exige la inversión de grandes capitales, hacer campaña activa en pro de la cooperación como medio de mejorar y emancipar al trabajador sería una verdadera chifladura.

Por otra parte, los ejemplos que antes se presentaban de otros países en favor de dicho sistema hoy no sirven ya por haber venido á menos en aquéllos la cooperación. En efecto; Inglaterra y Alemania, las naciones donde más se ha extendido la cooperación de producción, ven disminuir hoy los partidarios de ésta á consecuencia de los resultados negativos que ha producido.

Cuanto á las cooperativas de España, la de Mataró, tan celebrada por el Sr. Moret y otros apóstoles de la cooperación, hállase actualmente en manos de unos cuantos burgueses, después de haber causado grandes perjuicios á los obreros que formaron parte de ella y enriquecido á un hombre de torcida conciencia que abusó de su confianza.

La de Toledo, á la que el mismo Sr. Moret ha dedicado muchísimas alabanzas, sólo ha servido para que unos cuantos vividores exploten á los que se pretendían mejorar.

Y algunas otras, muy pocas, que existen en España, llevan el mismo camino que las anteriores.

La coparticipación, ni aquí ha tenido prosélitos entre los industriales, ni los obreros han mostrado apenas interés por ella. No significando más que un timo, un engaño para el productor, á quien se quiere sacar la mayor cantidad de trabajo por el salario más mezquino, pronto se hubiese desacreditado á haberla puesto en práctica algunos patronos. Hoy que la opinión de los obreros va siendo, y con razón, contraria al trabajo á destajo, los que recomendasen la coparticipación—que es una forma de dicho trabajo—con algún empeño, serían tildados de miopes ó majaderos.

Los Moret, Pedregal y comparsa, al renunciar, pues, á la propaganda de esos medios, que tanto han enaltecido en otro tiempo, reconocen la inutilidad de ellos y dan indirectamente la razón al socialismo revolucionario, que siempre los ha combatido.

De igual modo tendrán que ceder más adelante, y ya dan señales de ello, en el criterio, que con mucho calor han defendido, de que no debe ponerse traba ninguna al principio de libertad, el cual, digan ellos lo que quieran, no es otra cosa que la libertad de los burgueses para explotar á su antojo á la clase trabajadora.

Por mucho que les pese, el socialismo les hará ir de derrota en derrota.

## MEETING SOCIALISTA

Bilbao, 30 de noviembre de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

La Agrupación bilbaína ha celebrado hoy un meeting, á las once de la mañana, en el teatro Romea.

Dicho acto ha tenido por objeto trazar á los trabajadores la conducta que deben seguir en las próximas elecciones de diputados provinciales y exponer al mismo tiempo las ideas y aspiraciones de nuestro partido.

Antes de extractar los discursos de los compañeros que hicieron uso de la palabra, os diré que esta reunión era también precisa para hacer ver á los elementos políticos burgueses que aquí se agitan con motivo de la campaña electoral que los obreros no están con ellos y sí en nuestras filas, y que saben practicar mejor sus derechos que los que á sí mismos se dan el nombre de gente ilustrada.

En efecto; los republicanos de distintos matices de esta localidad se han reunido públicamente cinco ó seis veces en el mes de noviembre, y en todas estas reuniones se han presenciado las escenas más escandalosas que os podéis imaginar. Baste decir que ha habido necesidad de suspender dichas reuniones, á pesar de lo tolerantes que se están mostrando las autoridades conservadoras. En sus juntas no han tratado más que cuestiones personales, originadas, como es natural, por el afán de medro que devora á todos los vividores políticos, inclinándose siempre la mayoría por aquel que oprime más á los trabajadores, ó sea por el demagogo Echevarrieta, republicano revolucionario de pleitos y minas.

Dicho esto, paso á exponeros la importancia del acto verificado ayer por la Agrupación bilbaína.

Abierta la sesión por el presidente del Comité, Zenón Ruiz, éste dirigió un saludo á los trabajadores en nombre de la Agrupación y dió cuenta del objeto para que habían sido convocados, encareciendo á todos orden y atención.

Concedida la palabra al compañero Luciano Carretero, comenzó éste saludando á todos los que viven sometidos á la clase capitalista. Después recordó á los socialistas el acuerdo tomado en el segundo Congreso del Partido, celebrado en esta localidad, referente á la lucha electoral, y que consiste en que no se tome parte en las elecciones hasta que se verifiquen las primeras de diputados á Cortes. Con palabra fácil y abundancia de razones manifestó lo que significa el voto para los burgueses y lo que es la candidatura socialista tal y como la entienden los obreros conscientes. Manifestó asimismo el error en que están los que predicán á la clase obrera la revolución á todas horas y la abolición inmediata de la burguesía, y terminó recomendando la abstención en todas las elecciones donde no se presente candidatura de clase ó socialista.

Acto seguido usó de la palabra el compañero Felipe Carretero. Manifestó que se sentía emocionado al ver tan gran número de trabajadores ávidos de conocer las aspiraciones del Partido Socialista Obrero, y dijo que sentía carecer de condiciones oratorias para exponer aquéllas en debida forma. Hizo una reseña de las clases que han precedido en el dominio del mundo á la sociedad burguesa, y demostró con hechos y razones que el proletariado está llamado á reemplazar á esta clase y dar á la humanidad la paz y la armonía que hasta aquí no ha tenido. Dijo que los obreros no deben convertirse nunca en factores de su propia dominación, sino trabajar por el triunfo de su clase, y terminó manifestando que se tuviera muy presente el acuerdo del Congreso del Partido.

Ultimamente usó de la palabra el compañero Perezagua, el cual empezó por hacer notar la diferencia que existía entre la presente reunión y las que habían celebrado recientemente los republicanos. En las de éstos—dijo—todo fué escándalo, barullo é intrigas; en ésta todo es orden, atención y cordura. Entrando en la cuestión electoral, expuso lo que es la candidatura socialista y lo que es la candidatura obrera, y aconsejó el retraimiento en las elecciones provinciales. Ocupóse á grandes rasgos de la lucha de clases y señaló lo que hay de político en las contiendas económicas con los patronos. Cuando en una huelga—añadió—interviene el Poder burgués para dar el triunfo á los industriales, las Sociedades de resistencia tienen que luchar políticamente. Por eso en tales ocasiones el Partido Socialista apoya con todas sus fuerzas á los trabajadores huelguistas. Hizo notar el escaso efecto que ha hecho entre los trabajadores bilbaínos la agitación de los partidos burgueses con motivo de las elecciones provinciales, y le comparó con el que obtuvo la Agrupación socialista

en la memorable jornada de mayo. Se ocupó de lo dicho recientemente por Cánovas y Sagasta acerca del socialismo, examinó las contradicciones en que han incurrido, y dijo que el haberse ocupado tales políticos de la cuestión social entrañaba un triunfo del Partido Socialista. Puso fin á su discurso encomiando la digna actitud en que se había mantenido el auditorio y diciendo que de ese modo se hace entender á los burgueses que los obreros han cesado ya de ser auxiliares de sus verdugos.

El compañero presidente resumió ligeramente los discursos antedichos y levantó la sesión á los gritos de ¡Abajo la burguesía! ¡Viva la clase productora!, que fueron contestados por todo el público.

La reunión fué numerosísima.—*El corresponsal.*

## CARTA DE LINARES

27 de noviembre de 1890.

Compañeros redactores de El Socialista:

Los republicanos de ésta, que ven que el pueblo trabajador los abandona, han querido valerse de una treta para hacer que voten á sus candidatos en las próximas elecciones nuestros correligionarios. Mas en vez de lograr esto han hecho una plancha monumental.

El día 17 del corriente celebraron un *meeting* en el teatro de San Ildefonso.

Después de haber hablado algunos individuos en pro de la concentración republicana—lo que, por cierto, hicieron bastante mal, pues se metieron con hombres que profesan sus mismas ideas y hasta con la prensa local,—usó de la palabra un tal Moragas, diciendo que nuestro programa ha salido del programa republicano federal, y que si bien ellos se llamaban solamente republicanos, eran los verdaderos socialistas.

Un mentis dado con voz sonora por un correligionario nuestro contestó á tan estúpida afirmación.

Habló después José Mora, individuo que ha sido baja en nuestra Agrupación, el cual manifestó que militaba en el Partido Socialista, pero que, no obstante, daría su voto á quien se presentase enfrente del candidato Figueras.

Nuestro compañero Castor, que, como otros correligionarios, había acudido á dicha reunión para enterarse de lo que en ella ocurriera, pidió la palabra, y concedida que le fué, empezó diciendo que el compañero Mora no tenía representación del Partido Socialista para hacer declaración alguna. Después dió cuenta del reclamo que los republicanos centralistas dirigieron hace poco tiempo al Partido Obrero, demostró que lo dicho por Mora estaba en abierta contradicción con los acuerdos de los Congresos de Barcelona y Bilbao, y mantuvo con energía que el Partido Obrero en Linares, hallándose en pugna con todos los partidos burgueses, ó luchara con candidato propio, ó se abstendría. Terminó Castor haciendo constar que estaba fuera de nuestro partido quien no aceptase sus principios y sus acuerdos, y sería traidor á él quien, declarando aceptarlos, fuese á luchar en favor de los candidatos burgueses.

Como veis, les ha salido el tiro por la culata á los republicanos centralistas.

Pasando á otro asunto, he de indicaros que las autoridades de aquí, lo mismo las entrantes que las salientes, están dando muestras de ser tan crueles como las hienas.

Hace cerca de un año que anda por esta población una pobre demente, á quien, por haberse rogado mucho, se le da el mezquino alimento que en estos casos facilita la Beneficencia.

Lo que más ha indignado á la población es que se tenga á la pobre demente en un miserable casucho, que da al campo, de una ermita de Linarejos. La familia de la infeliz, compuesta de gente que no cuenta con recursos, le lleva diariamente lo que puede, sufriendo un verdadero martirio al verla en tan triste estado.

Las autoridades, en vez de cumplir con su deber enviando á tan desgraciado ser á un manicomio del Estado, amenazan á su familia siempre que ésta hace gestiones en dicho sentido.

¡Qué falta hace que el proletariado tenga fuerza para que concluya con semejantes villanías y otras muchas que comete la clase adinerada!—*El corresponsal.*

## CARTA DE MANRESA

27 de noviembre de 1890.

Compañeros redactores de El Socialista:

Los encargados de la fábrica San Benet, de Navarres, quieren á toda costa matar la Sociedad de resistencia que hay allí, ya cometiendo con los obreros mil injusticias, ya impidiendo que continúen las obreras el trabajo que justificadamente tienen que suspender durante algunos días.

A medida que se aproxima el día 1.º de mayo parece que estos esbirros aprietan más los tornillos.

Las mujeres casadas que en los últimos días de su embarazo tienen que dejar el trabajo, son despedidas de la fábrica. Si se admiten algunas son aquellas que tienen inquina á la Sociedad ó regalan á los encargados pollos, longanizas ó frutas; las que no hacen esto ó no pueden hacerlo encuentran la fábrica cerrada.

A los obreros (algunos de ellos muy antiguos en la casa, de edad y buenos operarios), si son hiladores, los

hacen trabajar con media máquina, y si tejedores, con un telar, por más que vagen algunas plazas.

En la cuadra de los tejidos, las lanzaderas de los telares han hecho perder un ojo á muchas obreras, algunas de las cuales todavía son explotadas por el patrono.

Los causantes de esos y otros muchos atropellos son Isidro Puig, fabricante; Jacinto Mir, director, y Mariano Fabra, Domingo Soler y Ramón Ter, mayordomos. Este último ha sido zorrillista y hasta se las ha echado de socialista.

A todos estos tiranos debe odiarlos el pueblo obrero de Navarres, haciendo toda clase de esfuerzos para crear una organización que impida á tales individuos cometer tropelías con los obreros.

El domingo 16 del actual verificóse en ésta una reunión, á la que fueron invitados los representantes de las Tres Clases de Vapor, Juliachs y Perramón; pero dichos sujetos, por temor sin duda á las verdades que pudieran decirles los compañeros Rotés, Ginestá y Puig, no comparecieron, y eso que Perramón había afirmado en una junta de obreros que él acudiría en cuanto se le avisara.

Dicho individuo anda buscando ahora en las Sociedades de resistencia de Manresa documentos que justifiquen su buen comportamiento, habiéndose llevado ya algún chasco.

El otro, Juliachs, ha hecho circular una hoja por Manresa en que dirige ataques y amenazas encubiertas á los compañeros Rotés y Ginestá.—*El corresponsal.*

## CARTA DE OLESA

27 de noviembre de 1890.

Compañeros redactores de El Socialista:

En una de mis anteriores os anunciaba la fundación en ésta de una nueva Sociedad de resistencia. Me refería á la que han constituido los obreros albañiles.

Hasta la presente dicha Sociedad no ha dado señales de vida por hallarse algunos individuos de ella trabajando en la colonia de Sedó y no querer este protector de los obreros, según le llaman ciertos lacayuelos, que se constituya allí Sociedad alguna que no sea administrada por las Clases de Vapor.

Este fabricante persiguió á la Sociedad de Carpinteros y Cerrajeros, y ahora persigue, y no cesará en tal obra, á la Sociedad de albañiles.

Esta ha celebrado el domingo último un *meeting*, haciendo uso de la palabra los compañeros Sadurní y Prats, que vinieron de Barcelona. Los referidos compañeros demostraron en sus peroraciones la necesidad que tenían los albañiles de Olesa de unirse en apretado haz y federarse á fin de desbaratar los maquiavélicos planes de los burgueses y librarse algún tanto de la esclavitud que vienen sufriendo.

Reciban los compañeros de dicha Sección un fraternal saludo por la energía que han desplegado, y no cesen en la tarea de procurar el mejoramiento de sus condiciones.

La Agrupación socialista hace trabajos para verificar en breve un *meeting* de propaganda donde se den á conocer las ideas que sustentan el Partido Socialista Obrero.

En el momento de escribir ésta me dan la noticia de que acaba de morir, víctima de un accidente en el trabajo, un obrero de 15 años. He ahí el patrimonio de los proletarios, no obstante ser los productores de la riqueza. ¿A que no da cuenta *El Obrero*, de Barcelona, de la muerte de esa infeliz criatura y de los magullamientos que diariamente experimentan otros obreros?

Me veo obligado á deciros algo del cura párroco que aquí tenemos. En primer lugar, es tan explotador como cualquier patrono, pues hace con los curas que de él dependen lo que aquéllos con sus obreros. Además, desde hace tres años persigue con encarnizamiento á un profesor de esta villa, padre de familia, á quien quiere reducir á la miseria.

Con tal de conseguir esto no perdona medio alguno tan soberbio sacerdote. Unas veces procura quitarle alumnos, otras trata de armarle escándalos, y en la Junta de instrucción de la provincia le ha calumniado en dos ocasiones.

Y tan infame campaña no obedece á otro móvil sino á que el aludido maestro no hace ni está dispuesto á hacer lo que el cura quiere.

Desengáñese éste, las nieblas del oscurantismo tienen que ser barridas por el sol de la verdad, y cuanto haga en sentido contrario será baldío.

Si no quiere que vuelva á ocuparme de él, cese en su enemiga al profesor citado y sea más humano con los colegas á quienes explota.—*El corresponsal.*

## CARTA DE VALENCIA

28 de noviembre de 1890.

Compañeros redactores de El Socialista:

Una vez más han demostrado los obreros valencianos su espíritu revolucionario y que tienen perfecto conocimiento de la lucha de clases hoy latente.

El domingo 16 del corriente fué la apertura de las

escuelas de primera enseñanza y práctica de albañilería en «La Constructora Valenciana», y en vez de pronunciar discursos ensalzando la instrucción, los Sres. Jiménez-Valdivieso, Carmelo Navarro y Dualde, que estaban encargados de hacerlo, no hicieron otra cosa que hablar de la cuestión social y declararse defensores de los trabajadores, con el plausible fin de buscar votos para las próximas elecciones provinciales los dos primeros y para las de Cortes el último, candidatos designados por el Centro coalicionista de ésta.

Para que la voz de estos señores no quedara en el vacío, el Sr. Payá, ex anarquista, presidente y única autoridad de «La Constructora», invitó á los Centros de recreo y Sociedades obreras, que de no haberlo hecho así, en la tribuna hubiera habido cinco ó seis señores y en el público igual número, pues «La Constructora», á pesar de llamarse Sociedad obrera, no cuenta más que con diez ó doce arquitectos, otros tantos maestros de obras, unos cuantos aspirantes á serlo y el ex obrero Sr. Payá.

Los obreros que asistimos á la apertura salimos del local lo mismo que si saliéramos de oír un *sermón*, puesto que el mismo efecto nos hizo.

También invitó el Sr. Payá á las Sociedades obreras y á la Agrupación socialista á una reunión que se celebró el lunes 17 en el local de «La Constructora», instrumento consciente de la burguesía valenciana, á la que asistieron representantes de todos los Casinos de recreo y de instrucción en... varias artes, de la Liga de Propietarios, del Ateneo Mercantil, de las Sociedades obreras y de la Agrupación socialista. Dicha reunión tenía por objeto hacer una manifestación *monstruo* con el fin de elevar exposiciones al Gobierno y á la Empresa de ferrocarriles de A., V. y T., pidiendo al primero la continuación de las obras del puerto y que saque á subasta los solares de San Francisco, y á la segunda que traslade lo antes posible la estación de Valencia al otro lado de la calle de Játiva y los talleres cerca del Grao.

Los representantes de las Sociedades burguesas se esforzaron en convencer á los obreros de que todo se hacía por ellos y para ellos, tratando de hacer ver á los mismos que les rompía el corazón pensar el hambre que este invierno pasarían si estas obras no se hacían.

Los obreros, comprendiendo que no perseguían otra cosa que hacer desaparecer la feria permanente que hay en los solares de San Francisco, por perjudicar al comercio la baratura con que se dan los géneros en las tres subastas que en dicha feria existen, y que no trataban más que de hacerles servir de comparsas para sus fines particulares, salieron del local de «La Constructora» dispuestos á no secundar este proyecto.

Las Sociedades obreras, después de oír el concepto que sus representantes habían formado de tal proyecto, acordaron, excepto tres que creen posible la armonía entre el capital y el trabajo, no adherirse á la manifestación ni firmar, como deseaban los representantes burgueses, las peticiones que habían de hacer.

La Agrupación socialista, por su parte, no solamente acordó no adherirse á la manifestación, sino que publicó el siguiente suelto para que los obreros supieran á qué atenerse:

Invitado este Comité por el presidente de «La Constructora Valenciana» á fin de que tomara parte la Agrupación socialista en la manifestación que dicha Sociedad, junto con otras corporaciones, trata de celebrar, se ve obligado á hacer constar que el fin que se persigue en tal acto no viene á favorecer en nada los intereses de la clase trabajadora y á aconsejar á los obreros se abstengan de tomar parte en dicha manifestación.

Sabe muy bien este Comité que los únicos beneficiados, al lograrse lo que se pide, son los mismos que en «La Constructora» muestran interés de atraer á sí á los trabajadores en ese acto. En el que sólo se les reserva el papel de comparsas; y ellos son los propietarios, contratistas y capataces, los cuales, si verdaderamente les guía combatir la crisis del trabajo, pueden hacerlo en parte en las obras que á su cargo corren, por el único medio que hay: reduciendo á sus obreros las horas de trabajo.

Por otra parte, esas mejoras urbanas que se piden sólo se realizan cuando el capital ve en ellas el negocio, el interés; sin que nadie se lo prepare, ya lo busca, y sin entrar para nada el sentimiento de proporcionar pan á los obreros, y no se realizan cuando no ve en ellas el lucro. Y en verdad que la ocasión le es favorable, pues aprovechándose de esa crisis y de esa miseria por que pasan los trabajadores, no le faltarian braceros á 5 y 6 reales, único modo que tienen de remediar la crisis de trabajo estos señores.

Fué tal el efecto que hizo en los trabajadores esta contestación, que el domingo 23, día designado para la manifestación, el local de la Lonja estaba poco menos que desierto; en vista de lo cual, el presidente de «La Constructora», Sr. Payá, republicano-masón, propuso que no se hiciera la manifestación porque, según él, el Gobierno se había anticipado á la petición, por lo que la Comisión organizadora había acordado concretarse tan sólo á ir á dar las gracias al Gobierno y á la Empresa de ferrocarriles por el interés que tenían por Valencia.

¡Cómo se demostró á la burguesía que no podemos admitir que se nos trate como juguete para sus fines particulares!

Por último, acordó la Comisión organizadora hacer la manifestación para ir á dar las gracias al Gobierno y á la Empresa, y en vez de ser *monstruo* resultó tan pobre que, excediéndose mucho, no irían más de 700 ó 800 personas, en su mayoría curiosos, á pesar de que la prensa burguesa, faltando á la verdad como siempre que le conviene, dijo que se componía de 1.000 á 1.500.

¡Qué desengaño han sufrido los que aún creían que los obreros valencianos estaban dispuestos á seguir á la burguesía como corderos!

¿Les bastará para no llamar más á sus puertas?  
Lo dudamos. ¡Son tan torpes!...

El sábado 22 se inauguró el Centro democrático-republicano-federal-socialista, compuesto de cuatro señores que han militado en las diversas escuelas republicanas, y convencidos de que no podían ser más que soldados de fila, buscan de esta manera una jefatura; pero los trabajadores—¡ingratos!—sin responder á los llamamientos que dichos señores les hacen.

Habló en dicha reunión Aurelio Blasco Grajales, presidente del Centro coalicionista y candidato á Cortes por el mismo, no haciendo otra cosa que lamentarse de las divisiones del partido republicano y halagar hipócritamente á la clase trabajadora.

¡Ya se os conoce, farsantes!—*El corresponsal.*

De más que rabioso califica *El Productor*, de Barcelona, el suelto que le dedicamos en el penúltimo número contestando á lo que dijo de nuestro partido con motivo de ser éste enemigo de la huelga general.

Dudamos mucho que sea ésa la opinión de la mayoría de los individuos que le hayan leído, y creemos que si *El Productor* le ha encontrado como dice, no es porque el lenguaje empleado en dicho suelto sea destemplado, sino porque el semanario anarquista pasaría la vista por él al sufrir algún ataque de bilis.

No somos nosotros, acostumbrados á los injustos ataques y á las calumnias de los anarquistas, los que podemos irritarnos al ser una vez más blanco de sus odios.

Dice también *El Productor* que no hemos contestado á su afirmación de que el Partido Socialista Obrero no quiere la huelga general porque no le conviene á él.

Como esa afirmación estaba contestada de antemano en el artículo que dedicamos á la huelga general—donde sosteníamos que ésta era imposible—no teníamos por qué hacerlo de nuevo.

Nuestro objeto se reducía á desmentir la falsedad escrita por *El Productor* de que nuestro partido era benévolo con la burguesía, y benévolo porque aspiraba á que ésta le concediera un par de actas de diputados, y negar que los Partidos Obreros fuesen partidarios de la huelga general, según daba á entender el citado semanario.

Como insiste aún sobre este particular, hemos de decir que sólo el Partido Obrero belga ha votado en principio la huelga general, pero sin fijar la fecha en que debe verificarse. Los demás, ninguno, absolutamente ninguno, ha votado semejante huelga.

El que los mineros de Jolimont hayan acordado la huelga general de su oficio no dice nada contra lo sustentado por nosotros, pues bien claramente hemos dicho que la huelga de todo un oficio puede realizarse.

Si el Partido Obrero español ha resuelto que su delegado al próximo Congreso internacional combata toda proposición de huelga general, claro es que lo ha hecho porque supone que alguien pueda presentar allí una proposición de ese género; pero de tal acuerdo no puede deducirse que la idea de la huelga general gane terreno entre nuestros correligionarios de otros países.

Precisamente ocurre todo lo contrario, pues tanto por los trabajadores que figuran en los Partidos Socialistas, como por otros muchos que aún no militan en ellos, la huelga general es considerada como una simple ilusión.

Y todo el terreno que pierde esa idea, por no tener base sólida en que afirmarse, lo gana la de que sin la conquista revolucionaria del Poder político por la clase trabajadora no hay posibilidad de anular á la burguesía y, por consiguiente, emancipar al proletariado.

Aunque *El Productor* y demás periódicos anarquistas afirmen y defiendan otra cosa.

La falta de espacio nos impide insertar en este número una carta de nuestro corresponsal de Barcelona. La insertaremos en el inmediato.

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### FRANCIA

Con el objeto de reorganizar las fuerzas del Partido Obrero en Lyon se acaba de verificar en dicha capital un importante *meeting*.

El secretario del interior del Comité Nacional, nuestro amigo Julio Guesde, ha expuesto detalladamente la obra realizada por el Congreso de Lila.

Interrogado acerca de la huelga general, que el Partido Obrero, en su Congreso nacional, ha eliminado como una ilusión peligrosa, el ciudadano Guesde dió á conocer los motivos que apoyan aquella resolución. «La negativa del trabajo—dijo—para obligar á capitular á la clase capitalista exige la organización de todo el proletariado; para concluir con el sistema burgués, apoderándose revolucionariamente del Poder político, hasta una fracción organizada y consciente. No es, pues, con la abstención económica de la clase obrera, sino con su acción política con la que hay que contar para llevar á cabo la Revolución social.»

### ALEMANIA

Con motivo de prestar juramento los reclutas de la Guardia, el emperador Guillermo ha dicho que el enemigo de Alemania no está en el exterior del Imperio, sino en el interior, y que este enemigo es el socialismo

revolucionario, al cual sólo puede vencerse por el cristianismo.

Pues si así es, ¿por qué no licencia á casi todo el ejército alemán y á la magistratura y policía, y confía la destrucción del terrible enemigo á los sacerdotes?

Cuando no hace eso no debe estar muy seguro de lo que ha dicho el emperador de Alemania. Por supuesto, que ni curas, ni polizontes, ni jueces, ni soldados han de servirle para impedir el desarrollo y triunfo del socialismo revolucionario.

Y ya tiene motivos para convencerse de ello.

### INGLATERRA

En la New-Lebright Music-Hall, en Londres, ha dado el conocido socialista y consejero municipal John Barns una importante conferencia acerca de la jornada legal de ocho horas.

Entre otras cosas, y para demostrar la necesidad de que se establezca dicha jornada, dijo que los empleados de los tranvías trabajan lo normal por día, 17 los de los omnibus, y recientemente se ha averiguado que en la fábrica Abesto y Compañía hay muchachas que trabajan 36 horas seguidas.

—En prueba de que cuando se trata de una medida favorable para la clase obrera todos los políticos burgueses son iguales, citaremos el hecho de que en Inglaterra son opuestos á la jornada legal de ocho horas Salisbury, Cross, Smith, Balfour, Goschen, Kimberley, Spencer, Roseberry, Granville, Gladstone, Villiam-Harcourt, Morley, Labouchere y Bradlaugh, esto es, conservadores, liberales, radicales, librepensadores y ateos.

Pero á pesar de la enemiga de todos esos servidores de los capitalistas ingleses á la jornada legal de ocho horas, ésta será arrancada por la fuerza del proletariado de la Gran Bretaña.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

### ESPAÑA

**Madrid**—La Caja Central de la Federación Tipográfica tenía en 29 de septiembre 2.007,15 pesetas.

**Barcelona**—Con mucho gusto insertamos la siguiente comunicación que, con fecha 29 del pasado, nos ha dirigido la Junta de la Sociedad de Cerrajeros Mecánicos de Barcelona:

«La Junta del Centro de Cerrajeros Mecánicos de Barcelona y sus contornos ha acordado en sesión extraordinaria abrir una serie de conferencias mecánicas y sociológicas en el local del Centro, para ver si de este modo despiertan de su letargo los compañeros que se muestran indiferentes á las cuestiones técnicas y á las sociales, é inculcar en su cerebro las ideas revolucionarias y enseñarles el camino que deben seguir los obreros para alcanzar su emancipación social.

«La primera de dichas conferencias tendrá lugar el día 6 de diciembre, á las nueve de la noche, en el local del Centro, calle de Correo Viejo, núm. 5, desarrollando la parte técnica en dicha conferencia el inteligente profesor de Mecánica D. Santiago Barrera, y la parte sociológica el compañero Antonio García Quejido, que se ocupará del siguiente tema: «Movimiento obrero internacional por la jornada de ocho horas.»

**Alicante**—El Centro Obrero de esta ciudad continúa tomando extraordinario incremento merced al espíritu de unión que ha despertado en los hijos de este país.

En la actualidad forman parte de dicho Centro las Sociedades siguientes: Tipógrafos, Picapedreros, Matriculados, Sastres, Pintores, Dependientes de almacén, Zapateros, Carpinteros y ebanistas, Albañiles y Sección Varía. En la próxima semana quedará constituida la Sociedad de Pavimentadores.

La Sección de Albañiles cuenta con más de 350 socios, y debido á la ilustración de muchos de sus miembros el mejoramiento del oficio será paulatino, pero de excelentes resultados.

Las Sociedades de Zapateros, Carpinteros y Sastres, además de procurar por la mejor retribución de sus trabajos, están estudiando la forma de establecer talleres para dar ocupación á los parados y atenuar la desconsiderada explotación.

Los Pintores tienen en estudio su reglamento y tarifas, y á la mayor brevedad establecerán un depósito de materiales para surtirlos los mismos socios y no valerse de intermediarios.

Los Dependientes de almacén, al constituirse en Sociedad no les guiaba un fin tan inmediato como á los otros oficios por la especialidad de sus faenas, retribuidas según la cantidad y calidad de las mismas; pero su ardiente amor á la asociación y sus bien probados sentimientos de solidaridad y compañerismo les han inducido á formar parte de este Centro, donde seguramente lograrán mejorar y contribuir al mejoramiento de los demás de su clase.

Tan pronto como el Centro se traslade de local, se inaugurará una serie de conferencias y un gabinete de lectura.

**Puigreig**—Nuestro corresponsal de este punto nos escribe con fecha 25 del pasado lo que sigue:

«Anteayer domingo ha tenido lugar en ésta una reunión pública en la que han hecho uso de la palabra los compañeros José Comaposada y Ramón Colado, de Barcelona.

«El auditorio ha sido bastante numeroso, habiendo producido gran efecto en él lo expuesto por dichos com-

pañeros acerca del estado en que se encuentra la clase trabajadora y los medios que debe emplear para contrarrestar la inhumana explotación de los patronos.

«También censuraron duramente el vil proceder de los fabricantes del alto Llobregat, que no perdonan medio alguno para someter á sus obreros ó privarles de todo si se muestran con entereza, y excitaron á los trabajadores de Puigreig á que se mantengan unidos y no se desesperen, pues en la lucha desigual que mantienen con sus explotadores tendrán el auxilio de sus compañeros de trabajo.

«Los oradores, que se han expresado con gran sencillez y mucha claridad, han sido muy aplaudidos.

«Los fabricantes José Pons é hijos, en cuanto se han enterado de que una Comisión trabajaba por organizar á los obreros, no han dejado un día sin despedir de su casa á algún trabajador. En 8 días han despedido 14, diciéndoles que no le conviene tenerlos en la fábrica.

«Si antes eran 12 las familias que estaban sin trabajar, hoy serán 26, y si aquéllas pudieron resistir cinco meses sin ocupación, unas y otras resistirán ahora lo que puedan, máxime cuando no creemos que nos desamparen los compañeros que muestran interés por nuestra suerte.

«De las habitaciones que tenemos ha querido echarnos el fabricante, llevado de la mejor idea; pero hasta ahora no lo ha conseguido, encontrándose el asunto en los Tribunales.

«Déspotas, vengativos y muy duros de corazón son los explotadores de esta comarca; pero con firmeza y energía de nuestra parte y la ayuda que puedan prestarnos los compañeros de otros puntos, pensamos que podremos lograr meterlos en cintura, ó lo que es lo mismo, hacer que nos respeten y consideren más que hoy.»

**Roda**—Los obreros de la fábrica del burgués Bausier (masías de Roda) están en huelga desde hace un mes por no querer aceptar la rebaja de salario que aquél quería imponerles.

Los huelguistas pasan de 100 y están sostenidos por el cuarto distrito.

### PORTUGAL

En las fábricas de tabaco de Oporto, á petición de los obreros, se ha establecido la jornada de 9 horas.

### FRANCIA

Después de una lucha heroica de 56 días, los mineros de Carvin han triunfado en su demanda, habiendo aceptado la Compañía el aumento de salario que aquéllos solicitaban.

### AUSTRIA

Los días 1 y 2 del pasado mes ha tenido lugar en Bréme un Congreso de los obreros empleados en la industria textil. Han asistido á él 100 representantes, entre los cuales había 6 mujeres. La Baja Austria ha estado representada por 8 delegados, la Silesia por 6, la Bohemia por 25 y la Moravia por 59. El número de poblaciones representadas ha sido de 53.

Según las reseñas de los delegados, la situación de dichos obreros no puede ser peor: el salario es muy reducido y la jornada de trabajo muy larga.

El Congreso se ha pronunciado contra el trabajo á destajo y ha resuelto que se emprenda una activa campaña para lograr un salario mínimo.

También se ha declarado favorable á las huelgas, pero siempre que éstas se preparen bien y se hagan con la oportunidad debida.

### HUNGRÍA

A fin de facilitar la victoria de los tipógrafos de Buda-Pesth que, como ya hemos anunciado, se hallan en huelga, ha hecho una excitación á los trabajadores de los demás oficios el órgano que publica en dicha ciudad los individuos del Partido Socialista.

—Los Estatutos de la Federación de fundidores en hierro han sido, por fin, aprobados por la Administración. Gran número de fundidores de provincias ha ingresado ya en dicha Federación.

### INGLATERRA

Los vidrieros del Yorkshire han participado á sus patronos que si no les conceden en 1.º de enero próximo el aumento de salario que tienen solicitado, se declararán en huelga.

—Los mineros de Sout-Walles y de Manmouthshire, que llegan á 30.000, tienen una magnífica organización. Recientemente han obtenido un aumento en los salarios de 2 por 100. A consecuencia de aumentos sucesivos ganan hoy dichos trabajadores un 52 por 100 más que antes de 1879.

—Continúa en Cork la huelga de los obreros de los docks.

—En Sheffield se han declarado de nuevo en huelga los metalurgistas de la Harlestone Iron Work por haber sido admitidos en ella algunos obreros enemigos de su Sociedad.

—Los mineros de Monkwood han reclamado aumento de salario.

—Los obreros de los docks en Barrow se han declarado en huelga pidiendo que se les aumente el jornal.

—Por haberseles disminuído el salario se han declarado en huelga los braceros de Portland.

—Sigue la huelga de los obreros y obreras empleados en la fabricación de paraguas y sombrillas en Londres.

Los huelguistas, ayudados por las demás organizaciones obreras, esperan obtener pronto una completa victoria.

—En el Northamptonshire, más de 3.000 obreros de fábricas de calzado de Rusden, Ferrer's Higham e Irlingsborough han sido despedidos del trabajo, á consecuencia de un lock-out ó huelga patronal. De esos obreros, 1.400 estaban asociados.

## ECOS DE LAS MINAS

La Arboleda, 26 de noviembre de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Los capataces del Sr. Mac-Lenan siguen cometiendo los mismos abusos que antes, pues son muy pocos los que cumplen las órdenes dadas por aquél de que ningún encargado tenga peones alojados en su casa.

El capataz Bernabé Aedo, el día que recibió la orden buseó una inquilina y puso aquéllos á nombre de ésta, con lo cual ha salido ganando, pues dicha mujer le sirve de criada y cuida de los peones. Este capataz es regidor.

El capataz Esteban hizo lo mismo. Fingió que dejaba la casa donde estaban los peones y se marchó á otra; pero aquélla la dejó á cargo de un matrimonio. El se llevó solamente una cama y algunas sillas, dejando las demás camas, cacharros, cucharas y otros utensilios necesarios para asistir á los peones que allí habitan.

El capataz Juan Herrero, que es una verdadera sanguijuela, ha cumplido con exactitud la orden dada, pues hasta despidió de su casa á un primo carnal; pero en el trabajo se da una maña para explotar á los obreros que otros muchos colegas suyos desearían para sí.

Quince minutos antes de ser la hora de empezar el trabajo manda á los obreros que hagan maniobras con los vagones, y para que saquen la tarea está todo el día sobre ellos, á quienes trata peor que pudiera hacerlo un cabo de vara. Los días que el trabajo es malo, hace de 25 hombres cuatro cuadrillas, á fin de quedarse con más carne en las uñas.

De Osante no quiero ocuparme, aunque algo pudiera decir; pero para conocerle basta saber que es de la misma escuela que Herrero.—*El corresponsal.*

La Reineta, 27 de noviembre de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Aunque de los dos hermanos Bautista Zabala se han denunciado ya bastantes abusos en vuestro semanario, quedan muchos todavía por dar á la publicidad, de algunos de los cuales voy á enteraros hoy.

Dichos dos hermanos, que en justicia merecen el nombre de buitres, no contentos con obligar á sus operarios á que se alojen en sus barracas y coman allí lo que les dan, que, por la mala calidad y peor condimento, es propio para perros, les hacen ir á sus almacenes á surtirse de todo lo que necesitan.

Antes sólo tenían almacenes de comestibles y licores, pero ahora han puesto uno de ropas. Así es que si los obreros ahorran en otro tiempo tres ó cuatro pesetas á la semana, hoy no les queda un céntimo y muchas veces resultan empeñados, pues el salario se va entre barracas y almacenes.

Además de tener éstos, los hermanos Zabala han establecido una panadería, y el repartidor de la misma, aconsejado por ellos, va á las casas de los trabajadores con objeto de que tomen el pan de allí y dejen á los otros panaderos.

Estos dos hipócritas usureros están encargados de la mina «Unión» y son los que en la huelga de mayo dijeron á sus obreros que volviesen al trabajo, porque ellos tenían orden de D. José María Martínez para que entraran á trabajar á las seis de la mañana y salieran á las seis de la tarde, tomándose dos horas para descansar, y además que eran libres de alojarse é ir á comer donde mejor les pareciese.

Ya queda dicho cómo cumplen su palabra, que algún día tendrán los obreros que hacérsela respetar.

De igual condición que los Zabalas es su capataz Francisco Mendiola. Este se excede en el cumplimiento de su poco simpático cargo. Cuando tiene que reprender á un obrero lo hace de tal manera que parece que va á abofetearle. Tiene además la bonita costumbre de mandarles que se vayan á descansar á las cuatro y media de la tarde, haciéndoles perder así medio jornal que tienen ya bien ganado. Lo mismo hace con los individuos que se presentan al trabajo algunos minutos después de dar el toque. Días atrás así lo hizo con tres obreros que se presentaron en la cantera dos minutos más tarde de la hora y cuando aún los demás no habían empezado la labor.

Acciones como ésta las comete á diario el tal Mendiola, que se olvida de que cuando él trabajaba procuraba no cansarse mucho.

Compañeros de la Reineta: Estos y otros muchos desmanes que se cometen con nosotros no se remediarán mientras no nos unamos como un solo hombre. Afiliaos, pues, al Partido Obrero, y á trabajar desde él para que no haya vagos ni quien se enriquezca con lo que nosotros producimos.—*Un obrero.*

Gallarta, 29 de noviembre de 1890.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

En la mina llamada «Masía de San Antonio», propiedad de D. Manuel Allende Gormendia y Compañía, se cometen una porción de abusos con los obreros.

El despotismo de los propietarios es grande, pero el encargado de ella, Estanislao Balbuena, es peor que aquéllos. En esta época, que corresponde una jornada de nueve horas, da el toque de empezar el trabajo á las seis de la mañana, y el de dejarle á las seis de la tarde, haciendo así trabajar diez horas y media. Después de hacer que los obreros no levanten cabeza barrante el trabajo, les disminuye los jornales. La consideración que tiene á los trabajadores puede apreciarse sabiendo que ha llegado á decirles que el agua de la fuente es muy fina para ellos, y que deben beber otra á ver si revientan la mitad.

Este verdugo tiene además tres capataces que no desmerecen nada de él en cuanto á crueldad y soberbia. Llámense Manuel García, Manuel Lizondo y Máximo.

Como es consiguiente, los tres tienen barracones, haciendo en ellos con los obreros lo que hace un hambriento lobo cuando entra en un rebaño de ovejas.

Lizondo lleva su descaro hasta decir á los obreros que le piden trabajo que si van á su casa se lo dará, pero si no van, no.

Todos ellos, cuando ven que un obrero es algo flojo, le martirizan, exigiéndole que cargue más de lo que le permiten sus fuerzas.

Ante la justicia popular tienen contraído semejantes tiranos deudas bastantes para que aquélla les imponga un duro fallo.—*Un minero.*

## Á LOS MINEROS DE VIZCAYA

Compañeros:

Probado está que el obrero por su solo esfuerzo nada puede hacer para mejorar su triste estado y redimirse de la esclavitud que padece. Valiéndose de eso, el patrono, el capitalista, el explotador le ha reducido á la más misera condición y le obliga á sufrir toda clase de privaciones y á tolerar vejámenes y atropellos sin cuento. Cuanto más débil, ignorante y miserable ve el explotador al explotado, más le sojuzga, oprime y arrebató lo que con muchísimo trabajo produce.

Es indudable que frente al obrero aislado el capitalista es invencible; nada hay que contrarreste su poder. Pero ocurrirá lo mismo si los que son débiles individualmente se unen en estrecho haz y proceden de acuerdo contra sus opresores? No. Unidos los obreros pueden hacer mucho.

En primer lugar, crearán una fuerza que preocupará á los burgueses y les hará respetarlos un poco; después, esa fuerza se pondrá en juego para cortar abusos, disminuir las horas de trabajo, aumentar los salarios é impedir que los capataces y encargados los traten, como hacen hoy, peor que á irracionales, y, por fin, se instruirán, y adquiriendo conciencia de la misión que la clase trabajadora tiene que realizar, abolirán la sociedad burguesa, concluirán con todos los privilegios y establecerán un orden de cosas donde el capital, en vez de ser un instrumento de despotismo contra los que le han creado, sea un medio que garantice á todos la libertad y el derecho á la vida.

Por consiguiente, á la unión deben apelar los obreros de las minas de Vizcaya si quieren que sus males disminuyan al presente y llegue un día en que desaparezcan. Y al pedir esta unión no queremos que sea parcial; no queremos que sea únicamente entre los trabajadores de esta zona minera, sino que se extienda á todos nuestros compañeros de España y á nuestros hermanos de Francia, Bélgica, Italia, Inglaterra, Alemania y demás países donde la explotación capitalista hace sentir sus terribles efectos.

Apelando á la unión podremos además crear en breve un fondo de resistencia que nos permita atajar muchos de los atropellos que hoy se cometen con nosotros y negarnos á aceptar trabajos donde nuestra vida corre un peligro seguro por no adoptar medidas de precaución. Uniéndonos, ingresando en el Partido Socialista Obrero, daremos á éste la fuerza que necesita para obtener del Estado, de la representación de la clase capitalista, las leyes que reclamamos el 1.º de mayo y que han de permitirnos movernos con más desembarazo, trabajar con más energía y vigor por el advenimiento de una sociedad que no se componga, como hoy, de millonarios holgazanes y corrompidos y de trabajadores hambrientos é ignorantes, sino de hombres socialmente iguales, que trabajando el tiempo que sea indispensable para producir lo que la sociedad necesite, tengan en cambio garantidos todos los medios de vida, de instrucción y de recreo que precisa el ser humano.

Unámonos, pues, compañeros, y que á nuestras lamentaciones supla la energía y la actividad para organizar nuestras fuerzas.

Por la Comisión: LUCAS BENITO, presidente.—TORIBIO PÉREZ, secretario.

Las Carreras, 22 de noviembre de 1890.

NOTA. Los que deseen afiliarse en el Partido Socialista Obrero pueden dirigirse á Pucheta, al domicilio de los firmantes.

## REMITIDO

Al Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA.

Agradeceremos de ese ilustrado periódico la inserción del siguiente escrito que con esta fecha remitimos á *El Obrero*, de Barcelona.

Le anticipan las gracias — Los firmantes.

Sr. Director de *El Obrero*.

Aunque los firmantes de estas líneas suponen que el escrito publicado por ese semanario en su número 520,

correspondiente al 14 del actual, no tuvo por objeto censurar en modo alguno á los obreros impresores que confeccionan el diario local *La Publicidad*, ni mucho menos á su encargado, nuestro querido compañero Nicolás Roig, hemos de duplicar á usted se sirva insertar, en sitio equivalente al en que aquél apareció, la siguiente rectificación, ya que del citado escrito resulta puesto en duda el proceder delicado de dicho personal y rebajada la respetuosa y fraternal autoridad que sobre el mismo ejerce el referido encargado Nicolás Roig, cuya dignidad está muy alta para permitir las miserias á que hace referencia *El Obrero*.

Como el escrito que sigue ha visto la luz en *La Publicidad*, en cuya publicación trabajamos, nada hemos de añadir para que quede demostrada la rectitud con que todos y cada uno procedemos, y en su lugar la imparcial y honrosa conducta del mencionado encargado.

De usted atentos seguros servidores, — Enrique Janssens. — Ramón Balari. — Idefonso Alemany. — Joaquín J. Guizarro. — Rosendo Sirera. — Pedro Ferreras. — José Bustos. — Joaquín Manresa.

Barcelona, 29 de noviembre de 1890.

«En el número 520 de *El Obrero*, correspondiente al día 14 del corriente, aparece una relación de hechos respecto á un artículo publicado en *La Publicidad*, referente á un meeting celebrado en Villanueva y Geltrú, que nos obliga á las siguientes explicaciones.

«En primer lugar, le consta á *El Obrero* que el mentado artículo se publicó como de redacción, sin firma alguna, por cuyo motivo no tenía necesidad el indicado periódico de citar el nombre del que lo redactó, ya que la responsabilidad no le corresponde de ninguna suerte.

«Tampoco debía *El Obrero*, porque no estaba autorizado para ello, explicar en letras de molde lo que pasó y lo que se habló en el despacho de nuestro director. Y de explicarlo, no debió olvidar que los señores que condecoraron con el Sr. Corominas quedaron en volver á última hora de la tarde para saber el motivo que había aconsejado la modificación del artículo á que nos referimos.

«Y de haber cumplido su promesa, ciertamente no habría escrito *El Obrero* palabras y frases que rechazamos, atribuyendo injustamente á determinada persona, cuyo apellido se adivina, caballero y estricto cumplidor de sus deberes, la comisión de un hecho que, explicado, no da lugar á sospecha ni á recelo alguno.

«Deploramos la ligereza con que *El Obrero* ha procedido, y además que, siquiera por compañerismo y en justa atención á la que nuestro director tuvo con los representantes de tan distinguido colega, lanzara á la publicidad hechos de los cuales no tenía perfecto conocimiento y que de ningún modo debían haber pasado de la esfera puramente particular.

«Quede sentado que *El Obrero*, por falta de datos, no ha estado exacto y verídico en la cuestión de que tratamos.»

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al Administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Alicante.—R. C.—Recibidas 9 pesetas de paquetes hasta el núm. 241. Se remite el paquete á la nueva dirección.

Valladolid.—A. P. H.—Se sirve el medio paquete á contar del número pasado.

Tarragona.—M. M.—Recibidas 24,75 pesetas: 22 y un recibo de las suscripciones de esa y 2,75 del donativo de C. H. Se sirven las tres nuevas suscripciones y se suspende la de B. F.

La Arboleda.—E. V.—Se remitieron las colecciones.

Olesa.—P. S.—Se hace el cambio. La suscripción de C. G., de Puigreig, se sirve hace algún tiempo.

Mataró.—J. S.—Recibidas 28,60 pesetas: 1,80 de 6 «Socialismos» y 1 «Ley de asociación», que se remitirán.

Barcelona.—T. R.—Se le remite un ejemplar del núm. 93.

Guadalajara.—J. G. C.—Recibidas 5 pesetas: 3 de su suscripción, 1 de paquetes hasta el núm. 250 y 1 de la suscripción de L. M. hasta fin enero 91. Remitimos 6 «Estudios» y 4 ejemplares de «Los explotadores y sus víctimas». Se le escribe.

Nava del Rey.—J. V. R.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 91.

Andújar.—P. P.—Recibidos 25 céntimos de 1 «Organización» y 1 «Ley de asociación», que se remiten.

Vilasar de Dalt.—J. V.—Recibidos 10 céntimos de 1 «Ley de asociación», que le enviamos. Díganos qué números le faltan, para remitírselos.

Las Carreras.—L. B.—Recibidas 32,95 pesetas: 11 de las suscripciones del 19.º trimestre, 2,70 de cuotas al periódico, de que se mandará recibo, y el resto para el C. N.

Logroño.—R. P.—Recibidas 4 pesetas: 2 de la suscripción de S. Y. hasta fin agosto y 2 de la de P. F. hasta fin noviembre.

Ferrol.—F. F.—Recibidos 80 céntimos de 1 «Socialismo», 1 «Colectivismo», 1 «Autonomía» y 1 «Ley de asociación», que se remiten. No se recibió su carta. Se le escribirá.

San Andrés de Palomar.—J. B.—Recibida su carta.

Bilbao.—F. P.—Se remiten los ejemplares que pide. A. C. adeuda tres y medio trimestres. Se hará su encargo. Se remiten 12 ejemplares de cada folleto. Se cambian las direcciones.

La Administración tiene para su venta varias colecciones de EL SOCIALISTA de los años 1888 y 1889, al precio de 4 pesetas cada año.

## EL TRIUNFO

HIMNO DEDICADO Á LOS SOCIALISTAS ESPAÑOLES

Se regala á los que lo soliciten, pagando solamente 10 reales de copia.

Dirección de su autor: Antonio Casabella, 32, Mataró.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.